

Louis Fortin et Alexis Allain ont répondu à l'appel du 18 juin et ont survécu

Il y a 63 ans, ils furent Français libres

Historien amateur, André Coutaud vient de réunir des éléments biographiques sur deux habitants du Nord-Vendée encore vivants qui ont combattu comme Français libres : Louis Fortin est Montacutain, Alexis Allain, Chavagnais. Leur engagement passé prend un sens particulier en cette période de commémoration de l'appel du 18 juin.

Enseignant d'allemand à Montaigu, André Coutaud est loin d'être un inconnu pour beaucoup et particulièrement pour les journalistes auxquels il livre régulièrement le résultat de ses recherches en tant qu'historien amateur. Ainsi, son travail sur les Montacutains résistants a-t-il, à plusieurs reprises, alimenté nos colonnes. C'est encore une nouvelle fois le cas, en lien avec l'actualité, puisque traditionnellement le milieu du mois de juin est l'occasion de commémorer le fameux « appel du général de Gaulle », lorsque ce dernier, alors réfugié à Londres, appela les Français à continuer la guerre contre l'occupant. C'était le 18 juin 1940.

Parmi d'autres Vendéens du nord du département, Louis Fortin et Alexis Allain ont entendu cet appel. Mais tous leurs camarades sont désormais décédés. André Coutaud est allé recueillir, auprès de ces survivants, la genèse de leur engage-



Louis Fortin est Montacutain...



Alexis Allain, Chavagnais.

ment. On apprend donc que le Montacutain Louis Fortin, engagé volontaire à 19 ans après être parti pour la guerre en vélo (d'abord à Bordeaux puis à Bayonne où il prit un bateau), a servi pour commencer dans le 3^e régiment de Saphis marocain avant de rejoindre les chasseurs d'Afrique. C'est au cours de la campagne de Tunisie qu'il décide de rejoindre la division de la France libre. « Par devant nous, intendant militaire Perrat [...] représentant le général de Gaulle, commandant en chef les Forces françaises libres, a comparu le 2^e classe Fortin,

Louis Charles. Lequel déclare avoir pris connaissance du statut du personnel des FFL et s'engage à servir avec honneur, fidélité et discipline dans les FFL pour la durée de la guerre actuellement en cours. »

Tel est le texte de la note d'engagement retrouvée par André Coutaud, note dressée le 20 mai 1943. Louis Fortin participera aux campagnes tripolitaine et d'Italie, au débarquement en Provence, à la libération du territoire avant d'être « stoppé » dans le Piémont au moment où se termine la campagne de

Lombardie. Il rentre dans son département natal le 15 septembre 1945.

Infatigables

Fait prisonnier dès 1940, Alexis Allain rallie Londres l'année suivante après s'être évadé d'Allemagne par la Russie. Engagé dans les FFL en septembre, il est dès le début 1942 à Suez et combat lors des campagnes du Moyen Orient : Palestine, Égypte, Libye, Tunisie. Il est aussi de la bataille de Casino, en Italie, mais est blessé le 17 mai 1944. Il repart néanmoins à la guerre, deux mois plus tard, pour le débarquement en Provence, se repose un peu chez lui à Chavagnes-en-Pailliers (pour la première fois depuis le début de la guerre), et reprend les armes en Alsace pour défendre Strasbourg. Nouvelle blessure, nouvelle hospitalisation, mais l'infatigable Chavagnais poursuit l'ennemi, jusque dans les Alpes et même en Italie. La guerre terminée, Alexis Allain restera dans l'armée jusqu'en 1952.

La veuve d'un autre Montacutain « libre » habite toujours Montaigu. Elle a pu témoigner, auprès d'André Coutaud, des faits d'armes de son époux, Émile Clouard. Engagé à 18 ans dans la Marine, ce dernier survécut miraculeusement à un terrible naufrage, avant de faire partie, à son tour des FFL, de mars 1944 à juin 1945, comme membre du 1^{er} régiment de fusiliers marins de la division de la France libre.

« France libre » : rectificatif

Hier nous rapportions le fruit du travail de l'historien amateur André Coutaud à propos de deux résistants montacutains qui ont répondu à l'appel du général de Gaulle, le 18 juin 1940. L'ar-

ticle évoquait par ailleurs le parcours d'un autre engagé dans les FFL. Il s'agit d'un certain Pierre Clouard, et non pas Émile Clouard, comme nous l'avons malencontreusement affirmé.

source : france libre.net

Alexis ALLAIN est né le 07/02/1915 à Chavagnes-en-Pailliers 85, agriculteur, grade : sergent, arme : terre, corps : BM11 ralliement aux FFL en juin 1941

Louis FORTIN est né le 12/11/1902 St Paul du Bois 49, grade : 2C, arme : terre, moyen orient, corps : BM11 mai 43 ralliement aux FFL en mai 1943. Il a habité Montaigu.

